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随着城市化进程加快，越来越多的城市

开始大力开发地下空间，但是建筑却不同程

度地受到地下渗漏的威胁。据不完全统计，

2012 年我国建筑地下渗漏率高达 80%。2014

年 7月 4日，中国建筑防水协会和北京零点市

场调查与分析公司联合发布《2013 年全国建

筑渗漏状况调查项目报告》指出，全国建筑地

下渗漏率达到 57.51%，个别城市重庆、无锡渗

透率达到百分之百。

近日，“关注地下渗漏，提升建筑工程质

量”主题座谈会在京召开。与会专家指出，建

筑工程质量问题是系统工程，也是社会工程，

关系百姓安危。要高度重视地下渗漏和建筑

工程质量问题，探寻从根源阻断地下渗漏的

解决路径，从根本扭转建筑地下乱象，有效提

升建筑工程质量，保障建筑安全。

我国建筑地下渗漏率偏高

中国土木工程学会理事长、住建部原副

部长郭允冲介绍，按照有关统计资料，2013年

我国的城市供水自来水渗漏率达 15.49%，仅

比 2001 年提高了 0.2 个百分点。此外，在我

国，地区之间的渗漏率差别很大，2013年渗漏

率最高的是吉林省，达 32.14%，其次是辽宁和

黑龙江，分别达 28.17%和 22.30%。还有三个

城市的渗漏率超过 50%，渗漏率达 30%—40%

的城市有 46 个。“而西方发达国家的地下建

筑渗漏率一般都在 8%到 10%，德国的渗漏率

甚至小于 5%，美国是 8%左右，日本也是 10%

左右。”郭允冲说。

“建筑地下渗漏其实是地下结构质量的

一面镜子。就像 X 光机，反映是地下结构中

我们肉眼看不见的深层问题。因为地下结构

混凝土存在‘先天缺陷’，地下有害物质通过

水的渗入，侵蚀地下结构，使钢筋锈胀，进而

破坏混凝土结构，对建筑地下工程造成后天

伤害。如果一条缝隙出现泄露我们不认真对

待它，它的结构之间的钢筋就会逐渐锈断，加

快混凝土的劣化，最终造成坍塌，从而成为灾

难性的事故。”北京龙阳伟业科技股份有限公

司董事长王伟指出，建筑地下渗漏最终的结

果是：一方面，会缩短建筑寿命，另一方面，会

直接威胁建筑安全。

社会对渗漏危害认识不足

“现在在施工过程中很多人简单凑合地

把防水做完，费用压的很低，漏了再堵，这是普

遍的观点。另外还有一种现象，反正是漏水，

干脆就不做防水，漏了以后再去堵、再去修。

实际上大家只是把防水作为功能问题，漏了去

修、堵，没有把防水的渗漏问题上升到质量安

全的问题上。”北京城建科技促进会常务副理

事长王建明表示，“强调一下，这一定是结构安

全质量问题，而管理问题是最主要的。”

中建总工程师、住建部科技委委员毛志

兵认为，地下工程渗漏问题严重，一是由于长

期以来社会的重视程度不够，人们对于地下

工程防水技术复杂性、综合性认识不足。因

此在设计和施工上对防水工程按程序简单化

处理，缺乏有效的防水方案设计和选材，特别

是设计过程当中的施工裂缝问题，由于设计

和施工不当，经常是造成渗漏的根源。其次，

由于防水和管道线路没有很好配合，往往是

造成渗漏主要的通道。再一个就是施工的问

题，混凝土中搀入一些杂物，混凝土和砂浆的

养护时间不足，都可能引起裂缝和渗漏问

题。另外还有市场与材料性能问题，防水材

料自身耐久性不够长，施工性不够高。在一

些工程当中很多人都是挑选一些所谓的低价

中标者，技术先进性和技术合理性都相当弱。

“鉴于地下防水是隐蔽性工程，可逆性非

常低，一旦渗漏后修和查找特别困难，因此我

们把地下防渗漏提到很高的地位。把建筑结

构质量和建筑地下防水质量两个并列为建筑

施工和建筑质量重要把控的头两项重要事

情。”万科集团高级副总裁毛大庆指出，“加强

对容易出现渗漏问题关键节点的防水构造，

做到防排结合，真正实现以自防为主，材料防

水为辅。我们认为结构防水特别是混凝土的

自防水，是结构自防水的重中之重。

亟须加强监管和延长工程质保

“城市管网建设也好，自来水渗透率管理

也好，需要从几个方面来提高我国的城市规

划、城市建设和质量标准。包括提高城市规

划的科学性、前瞻性、可操作性；全面提高城

市道路房屋建设的设计标准。”郭允冲指出，

“西方国家的城市规划、城市建设管的很严，

而我国目前的现状都是随便改、随便建、随便

拆。只有提高立法和执法，才能大规模提高

工程质量和城市建设质量。”

毛大庆建议，要防止建筑渗漏，一是对于

新型建材，特别是防水重大建材专项技术和

专有材料的设计，加强专利保护和指定发明

人。另一个就是结合住建部《工程质量治理

两年行动方案》，加大对违规违法的惩处力

度，对混凝土质量特别是地下工程结构质量，

必须实行终身负责制。延长地下防水工程保

修期，促使相关单位加强对地下结构和防水

质量的管控和重视，可以适度在重大工程引

入独立的第三方检查机制。

王伟认为，由于地下工程具有不可逆性，通

过延长地下防水工程保修期，会促使相关单位

加强对地下结构质量的管理和重视。所以延长

保修期，也能起到使相关方，不再过度依赖其他

防水层，从而重视地下结构质量的作用。

“关于设计的可行性问题、施工的规范性

问题，建筑材料的保障性等等，都是具体要落

实的问题。”毛志兵指出。

政协提案委员会副主任赖明建议：“标准

是反映技术进步的一个最重要手段，我们很

多好的技术要及时的从企标变成行标变成国

标；第二就是要加大新技术、新工艺推广；第

三是要推动建筑产业大发展，这也是技术进

步改善工程质量的一个方法；第四就是检验

检测方法要进一步改善；第五要对市场环境

加强建设，第六是加强技术进步的同时加强

对工人的培训，加强设备的研究。”

与建筑过程中出现垮塌等建筑事故相比，地下渗漏对建筑工程侵蚀是缓慢的，由
于具有隐蔽性，因此对百姓生命及财产安全的潜在威胁更大。请关注——

建筑地下渗漏危害有多大？
本报记者 蒋秀娟

国家新闻出版广电总局近日发出通知，要

求各类广播电视节目和广告应严格按照规范

写法和标准含义使用字、词、短语、成语等，不得

使用更换成语文字、曲解成语内涵和根据网络

语言仿造生造的词语。这一通知适得其时，为

规范广播电视用语必将产生积极作用。

使用规范语言是广播电视机构的责任。

汉语是珍贵的文化遗产，成语因其结构固定、

意义精辟而广受喜爱。广告文案广泛应用成

语，正确用好成语，无疑是对语言文化的传承，

但近些年来，越来越多的荧屏广告中涌现出

“晋善晋美”“咳不容缓”等用法，曲解甚至背离

了成语原意，极易给观众造成误导。

一些广播电视节目中甚至出现“十动然

拒”“人艰不拆”之类的网络用语，让不少听众和

观众大呼“受不了”。在网络环境中，这些生拼

的用语或许还有网民能懂，但把它们从网络搬

到电视节目里来，只会让更多不熟悉网络用语

的观众“迷惑”，从而影响节目信息的传递。

规范广播电视的用语，让不规范用语退

出去，也得到广大网民欢迎。“这个非常有必

要”“早该如此”“那类词汇并不适合在公共

媒体传播”之类的留言，传递出理智声音。

能否使用规范用语不是小事。我们相

信，在有关部门的严格要求和有效监督下，

各广播电视播出机构必会担负起引领和示

范职责，带头使用规范的语言文字，还广播

电视节目一片清朗。 （据新华社电）

广播电视用语就该规范
谭 畅

科技日报讯 （记者李禾）近日，中国高

科技产业化研究会在北京主持召开了青岛亨

达玻璃科技有限公司自主研发、世界首个“钢

化真空玻璃”科技成果评价会。评价委员会

认为，该成果技术水平达国际领先，经济、社会

效益显著，在建筑、家电、交通和太阳能光热、

光伏利用等领域具有广阔应用前景。

评价委员会主任委员、北京新型材料建

筑设计研究院教授薛孔宽说，该钢化真空玻

璃采用特殊加热和冷却方式，特制低熔点

玻璃粉和新型无机陶瓷材料支撑物，实现

了玻璃表面应力大于 109MPa （1 兆帕约等

于 10 公斤/平方厘米）；产品获国家发明专

利，还研制了具独立自主知识产权的钢化

真空玻璃生产封装设备，实现了连续化生

产；该成果已在国内多项建筑改造中得到

应用，效果良好。

青岛亨达玻璃公司总经理王辉说，目前

市场主要是普通真空玻璃及半钢化真空玻

璃，其退火程度较大，表面应力低于 90 兆

帕，不属于安全玻璃。

“作为新型建筑节能材料，真空玻璃采

用保温瓶原理，以低熔点玻璃粉对两片玻璃

进行封接等。该玻璃具备优良的绝热性、隔

音性，较高日光透射性、红外光反射性及化

学性能稳定性，具保温、抗结露、隔声和节

能、环保、附加值高等特点，是新一代的节能

材料。产品可广泛应用于中高档建筑和家

电、车船等交通运输领域及太阳能利用领

域。”王辉说。

“钢化真空玻璃”安全保温隔音节能

拼车作为一种新的出行方式，在北上广

深这样出行需求较大的城市，正被越来越多

的人接受。

“我每天要从志新桥去上地软件园，坐公

交又慢又挤，打车需要 40 多元，自从和小区

的人拼上车后，感觉方便许多。”家住北京海

淀志新村小区的李女士告诉记者，通过拼车

类 App，找到了住同一个小区的业主，上班也

在软件园。“他开的是帕萨特，另外还有一个

人也拼车，每个人才给 10 元/次，3 个人一路

聊聊天，还挺方便的。”

“同一小区的居民上班方向一致，顺路拼

个车，方便乘客出行，也降低了车主养车成本。

这是绿色出行方式，减少路面拥堵和空气污染，

还可以拉近大家的距离。”近日，在出席由IDG

资本主办的“2014硅谷对话北京——共享经

济与 O2O 中的 C2C”峰会时，嘀嗒拼车 CEO

宋中杰表示，“在移动互联网浪潮下，用拼车

方式解决私家车顺路搭乘，为人们出行提供

了一个新的出行方式。”

拼车是典型的 P2P 共享经济模式，私家

车车主可以在上班、下班的途中将自己空出

来的座位“拼”出去，获得一定的养车费用；而

乘客则可以以低于出租车费用的价格（大约

是出租车价格的 30%—70%）拼车回家。

IDG资本合伙人李丰表示：“共享经济模

式通过让渡使用权，使以往的一些闲置资产

实现了‘赚钱’的可能，从而获得经济回报。

这一理念在移动互联网普及的今天被广泛接

受并得到快速发展。目前，IDG 资本领投的

C2C 项目涉及车服务、教育、复杂交易、数字

内容交易等领域。而嘀嗒租车就是其中的代

表。”据悉 IDG 资本特别设立了投后服务团

队全方位服务投资公司，以协助他们在快速

成长中觅得先机，拔得头筹。

私家车拼车以前曾被视为“打黑车”，在

年初的时候，北京市首次官方鼓励支持公益

性合乘并将允许分摊合乘费用。新政策的实

施让拼车行业合法化。

至于大家担心的安全性，宋中杰表示，用

户必须以手机号码获得系统下行验证码验证

通过方式注册，车主则需要提供车辆照片、行

驶证、驾照，查验车主的驾驶记录等方式认

证。同时，拼车行程全程 GPS 监控，支付则

是在线支付。另外，和中国人寿合作推出拼

车险，给双方提供免费 20万元拼车保险。

在确保了一系列安全问题之后，乘客

才能够有更加放心的进行搭乘，使得拼车

更像是一次朋友间谈天说地的旅程，宋中

杰认为“这是完全基于共享经济产生的新

社交模式。”

手机拼车绿色出行更方便
本报记者 申 明

■生活风向标

科技日报讯（张雯）近日，掌宝科技联合

中国公益事业联合会、中国福利基金会健康

事业发展基金管理委员会等机构发起了“搜

巴复明公益行动”，对贫困边远地区白内障人

群进行医疗救助。

掌宝科技董事长董因勇介绍，在新上线

的“搜巴复明行动”捐赠平台上，用户不仅可

以捐款捐物，还可以捐赠积分。积分按照一

定比例折算成现金，一旦积分达到了一定金

额（9000 元），公司将捐出同等数额的现金

给中国社会福利基金会健康事业发展基金

管理委员。

董因勇表示，公司计划在三年内，通过搜

巴公益平台，将发动 100 万名粉丝积极参与

这一行动，募集 8000万元以上的“复明行动”

专项资金，让 10000 名以上的白内障患者重

见光明。

据悉，掌宝科 技 作 为 一 家 移 动 互 联 网

企业，专注于移动互联网技术与移动新媒

体的研究与服务，经过 3 年沉淀，研发出全

国首款弹窗广告植入技术，并以用户打接

电话的刚需作为入口，以给用户看广告赠

送积分的方式增强用户黏性，在此基础上

打造移动媒体投放、粉丝用户发展、移动商

家社区三大平台，旗下核心产品搜巴 App

于今年 6 月上线。

搜巴打造新公益平台模式
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冬吃酸菜 开胃进补
过去，在东北人家里有两样东

西不可缺少：一是酸菜缸，二是腌

酸菜用的大石头。在四川，则少不

了泡菜坛子。可见，酸菜在东北人

和四川人的餐桌上占有非常重要

的地位。

如 今 ，尽 管 可 选 择 的 食 材 越

来越多了，但是酸菜依然以其酸

爽可口、开胃促食欲的美味吸引

着人们。

酸菜有助促进食欲，但要注意
食盐摄入量

酸菜在我们的饮食中可以是

开胃小菜、下饭菜，也可以作为调

味料来制作菜肴，可分为东北酸

菜、四川酸菜、贵州酸菜、云南富源

酸菜等，不同地区的酸菜口味风格

也不尽相同。

一般的酸菜都是用白菜或青

菜制作的，当然也有用萝卜等制作

酸菜的。

酸菜最大限度地保留了原有

蔬菜的营养成分，富含维生素 C、氨

基酸、有机酸、膳食纤维等营养物

质。

腌制得好的酸菜，能在化学反

应的作用下散发酯类的清香和酸

爽的味道，能够促进人们的食欲，

因此深受人们欢迎。

但随着公众对健康知识越来

越 了 解 ，也 越 来 越 对 酸 菜“ 敬 而

远之”。酸菜在腌制的过程中要

添加大量的食盐，不但酸菜本身

可能导致人体摄入过多的盐，不

利于人体身体健康，在腌制的过

程 中 还 有 可 能 因 为 腌 制 的 工 艺

或经验不成熟等诸多原因，导致

细 菌 混 入 、亚 硝 酸 盐 超 标 等 情

况，如果不小心引起食物中毒或

亚硝酸盐中毒，将会严重损害人

体健康。

因此，在吃酸菜时应当尤其当

心不要吃腌制时间不够的酸菜，更

不能常吃多吃。

酸菜好吃但不健康怎么办？
腌制酸菜加几粒维生素C

想自己在家做酸菜，又担心亚

硝酸盐超标导致出现健康隐患该

怎么办？

其实，只要掌握几个做酸菜的

技巧和小方法，就可以消除掉一部

分酸菜的健康隐患了。

一是腌酸菜时，每公斤白菜放

4 粒维生素 C，用以阻断亚硝酸盐

的生成，加入维生素 C400 毫克或

防腐剂苯甲酸 50毫克，分别可阻断

75%和 98%的亚硝酸盐产生，还能

防止酸菜发霉；

二是盐要放够量，否则细菌不

能被完全抑制，会使硝酸盐还原成

有害的亚硝酸盐；

三是保证腌制时间。一般情

况下，腌制品在被腌制的 4—8天内

亚硝酸盐含量最高，第 9 天后开始

下降，20 天后开始消失，这个时候

就可以食用了。

另 外 ，吃 腌 菜 时 最 好 同 食 新

鲜 蔬 菜 水 果 ，如 辣 椒 、菜 花 、香

菜 、鲜 橘 、柚 子 等 。 这 是 因 为 这

些 果 蔬 中 维 生 素 C 能 与 亚 硝 酸

盐发生还原反应，阻止致癌物质

生成。

Pavlok 电击手环功能比较独特，它能够
通过振动和电击等形式来帮助用户养成良好
的作息习惯。同时，Pavlok 手环还集成了社
交元素，通过配套的移动应用或兼容的社交
网站，让用户与好友之间可以互相看到运动
计划和记录，如果其没有达到预定目标，好友
可以启动电击操作来提醒该用户。

陕西省不断落实国家创新驱动发展战略，加快省内科技创新企业走上规模化产业化的道路。图为陕西西安非
凡士机器人科技有限公司的一名工作人员利用3D扫描仪扫描立体人像。 新华社发（焦宏涛摄）


